

**1Jn 2:21** No os he escrito como si ignoraseis la verdad, sino porque la conocéis, y porque ninguna mentira procede de la verdad. 22 ¿Quién es el mentiroso, sino el que niega que Jesús es el Cristo? Este es anticristo, el que niega al Padre y al Hijo. 23 Todo aquel que niega al Hijo, tampoco tiene al Padre. El que confiesa al Hijo, tiene también al Padre.

**V.21) No os he escrito como si ignoraseis la verdad:** (NVI) *No les escribo porque ignoren la verdad;* (NTV) *Así que les escribo no porque no conozcan la verdad.*

Los creyentes a los que Juan escribía, conocían la verdad, no la ignoraban. Y está usando la palabra gr **eído** que nos habla de que sabían reconocer la verdad, comprendían la verdad, la conocían, la entendían.

**La verdad:** la *alédseia*: lo que es verdadero, veraz.

Conocer la verdad es nuestra mayor arma, nuestro mayor tesoro. Cristo dijo *conoceréis la verdad, y la verdad os hará libres (Jn 8:32).*

Conocer la verdad nos hará reconocer lo que no es verdad, nos hará reconocer lo falso, lo adulterado, lo impuro, la mentira.

Nuestro mayor esfuerzo no debe ser conocer lo que es malo, lo que es impuro o falso, sino conocer la Verdad.

**Westcott** lo expresa de la siguiente manera: *"El objetivo del apóstol al escribir no era comunicar un conocimiento nuevo, sino sacar a un uso activo y decisivo el conocimiento que ya poseían sus lectores.»*

*La más grande defensa cristiana consiste sencillamente en recordar lo que ya sabemos. Lo que nos hace falta no es una nueva verdad, sino que la verdad que ya conocemos se convierta en activa y efectiva en nuestra vida.<sup>1</sup>*

**Barclay** expone que este enfoque lo usaba Pablo constantemente en sus epístolas. Les recordaba a sus lectores lo que ya sabían o habían adquirido. A los Tesalonicenses les hablaba del amor fraternal argumentando que *no tenían necesidad de que se les volviera a escribir sobre ello porque ellos mismos habían aprendido de Dios a amarse unos a otros (1Ts 4:9)*. Así que Pablo simplemente, les recuerda que echen mano del amor que ya tienen.

A los Romanos Pablo les recuerda que estaban llenos de bondad y de conocimiento y que hasta el punto de ser capaces de instruirse unos a otros. Y Pablo usa la palabra *recordar* para ayudarles a esto mismo, recordar lo que ya tenían y de lo que eran capaces (Ro 15:14)

Como dice **Barclay**, *que es un hecho indiscutible de la vida cristiana que las cosas cambiarían inmediatamente si nosotros pusiéramos en práctica lo que ya sabemos.*

Alguien dijo que nuestra vida prosperaría si pusiéramos en práctica los consejos que damos a los demás.

---

<sup>1</sup> Comentario al N.T. William Barclay. Ed CLIE, 1995

No quiere decir que ya no tenemos necesidad de ser enseñados, pero sí nos habla de la necesidad de poner en práctica lo que ya sabemos, de andar en la luz que ya tenemos.

Es lo que dice He 5:12 *que habiendo de ser ya maestros (por el conocimiento y la experiencia adquirida) tenían necesidad de volver a aprender los primeros rudimentos.*

- **Sino porque la conocéis:** (NTV) *sino porque conocen la diferencia entre la verdad y la mentira. (BLPH) de hecho la conocen y saben que mentira y verdad se excluyen mutuamente.*

Juan usa la palabra **eído** que nos habla de que sabían reconocer la verdad, comprendían la verdad, la conocían, la entendían.

- **y porque ninguna mentira procede de la verdad:** toda las mentiras, (**pas**) toda clase de mentiras (**pseúdos**) cualquier falsedad, jamás proceden de la verdad. No importa si es *mentira piadosa, mentira pequeña o grande, con o sin buena intención*, todas y cada una de las mentiras NO proceden de la verdad: (**estí**) no existen en la verdad.

**MacDonald:** Dice que los gnósticos estaban enseñando doctrinas contrarias a la palabra de Dios, y por tanto eran mentiras. Su principal mentira, la misma base de su enseñanza, era su negación de que Jesús es el Cristo.<sup>2</sup>

**MacArthur** por su parte dice que el Espíritu Santo guía al creyente a conocer “todas las cosas” (Jua 14:26; Jua 16:13). Los cristianos verdaderos tienen un detector de mentiras incorporado y con su ayuda perseveran en la verdad. Aquellos que permanecen en la herejía y la apostasía manifiestan el hecho de que en realidad nunca nacieron de nuevo (cp. el v.1Jn\_2:19).<sup>3</sup>

Todo esto concuerda con la traducción que ofrece la **Biblia de Jerusalén de 2001:** *No os escribí porque desconozcáis la verdad, sino porque la conocéis y porque ningún mentiroso procede de la verdad.*

Si realmente estos gnósticos fuesen verdaderos predicadores, verdaderos creyentes ¿por qué mienten en cuanto a la doctrina de Cristo? Si son mentirosos, sólo pueden decir mentiras. Si fuesen verdaderos, no mentirían.

La **Biblia Lenguaje sencillo** ofrece una paráfrasis que arroja algo de luz a esto: *y saben que quien la conoce no puede mentir.*

Algunos comentaristas exponen este texto de esta manera: *“Por cuanto la conocéis, y por cuanto ninguna mentira es de la verdad” (no procede de la verdad: está excluida de ser de la verdad), por tanto escribí (en esta Epístola) para señalar cuál es la mentira y cuáles son los mentirosos.*<sup>4</sup>

La mentira era el mensaje que los gnósticos arrojaban en cuanto a Cristo y su divinidad. En cuanto al pecado y su existencia.

---

<sup>2</sup> Comentario Bíblico de William MacDonald. Ed CLIE, Viladecavalls, Barcelona, 1992

<sup>3</sup> Biblia de estudio MacArthur. Grupo Nelson, 2011

<sup>4</sup> Comentario exegético y explicativo de la Biblia. Roberto Jamieson, A. R. Fausset, David Brown. Casa Bautista de Publicaciones, El Paso, TX, 2003

Los mentirosos eran ellos, los gnósticos.

**V.22) ¿Quién es el mentiroso...?** Aunque la pregunta en la RV60 continúa, otras versiones cierran la pregunta aquí mismo *¿quién es el mentiroso?* Ofreciendo como respuesta lo que la versión de la BLPH expresa: *Mentiroso es todo el que niega que Jesús es el Cristo.*

*¿Quién es el pseústes, el falsificador, el falsario?* Esta palabra viene a su vez de la palabra gr **pseudomai**: que habla de alguien que pronuncia una falsedad, intenta engañar mediante la falsedad.

La RV60 como hemos dicho, extiende la pregunta a: *sino el que niega que Jesús es el Cristo?*

Entonces ya sabemos que según Juan, *el que niega que Jesús es el Cristo, es (no un mentiroso) sino el mentiroso, el falso, el engañador.* Y lo menciona como alguien concreto.

Esto es porque muchos son los mentirosos, pero cuando se trata de mentir sobre Cristo, es un asunto más serio, más concreto.

- **El que niega: arnéomai:** está hablando de alguien *abnegado*, que voluntariamente y con o sin conocimiento *contradice, rechaza, renuncia* a creer que Jesús es el Cristo.
- **Que Jesús es el Cristo: Jristós:** el Ungido, el Mesías
- **Este es anticristo: antíjristos:** oponente del Mesías. No habla (del Anticristo) sino que es (un anticristo).
- **El que niega al Padre y al Hijo:** el que rechaza voluntariamente, el que renuncia a creer en el Padre y en el Hijo.

Jesús lo expresó en otras palabras en **Jn 17:3:** *Y esta es la verdadera vida eterna; que te conozcan a ti, el único Dios verdadero, y a Jesucristo, a quien tú has enviado.*

**Jn 14:1** *No se turbe vuestro corazón; creéis en Dios, creed también en mí. V.9) El que me ha visto a mí, ha visto al Padre;*

**Jn 1:18** *A Dios nadie le vio jamás; el unigénito Hijo, que está en el seno del Padre, él le ha dado a conocer.*

**Jn 5:21** *Porque como el Padre levanta a los muertos, y les da vida, así también el Hijo a los que quiere da vida. V.23) para que todos honren al Hijo como honran al Padre. El que no honra al Hijo, no honra al Padre que le envió.*

De la misma manera que según **Jn 14:6** nos muestra que nadie puede ir al Padre sino es por medio de Cristo, así también según **Jn 6:44** *Ninguno puede venir a mí, (decía Cristo) si el Padre que me envió no le trajere;*

Así que según Juan, es un anticristo, un oponente de Cristo (la Verdad) un oponente de la verdad aquel que niega voluntariamente al Padre y al Hijo. Es un mentiroso, un falso, alguien que no ha sido liberado, regenerado, porque la mentira no puede salir de la verdad o de alguien que es verdadero.

**V.23) Todo aquel que niega al Hijo:** (pas) Todo, cualquiera, cada uno, sea familia, sea hijo, cónyuge, sea pastor, profeta o apóstol, que niega voluntariamente, que rechaza, que rehúsa creer en el Hijo...

- **Tampoco tiene al Padre: oudé:** no sin embargo, ni siquiera tiene al Padre. **Éjo:** es un verbo primario que habla de *sostener, poseer en capacidad, contigüidad, relación o condición.*

Según esto, el que niega al Hijo, no tiene una relación con el Padre, no está en condición de hijo con el Padre.

No tiene también significa: *no mantiene, no pertenece, no conserva, no estima, no necesita* una relación con el Padre (porque sin una relación con el Hijo es imposible).

**Calvino** decía en cuanto a esto: *“por cuanto Dios se ha dado a vosotros completamente para vuestro gozo en Cristo.”*

La **Biblia Plenitud** comenta que *era un error característico de estos herejes era su rechazo de la encarnación, lo cual daba lugar a un evangelio permeado de misticismo y obstruía la verdadera comprensión del Padre y la relación personal con Jesús.*<sup>5</sup>

La **Biblia Textual** expresa que hay que notar la lógica: *Si no hay Hijo, tampoco hay Padre.*<sup>6</sup>

**William MacDonald** dice que *este es un mensaje al que deberían prestar atención todos los unitarios, los miembros de la Ciencia Cristiana, musulmanes, modernistas, testigos de Jehová y judíos.*<sup>7</sup>

La Biblia **Kadosh** comenta que *precisamente esto es lo que predica el Judaísmo Ortodoxo, niega al Hijo porque puedes ir directamente al Padre sin el Hijo, es una herejía y te arranca tu salvación.*<sup>8</sup>

Es lo que Jesús mismo expresó en palabras del **Mt 11:27** *Todas las cosas me fueron entregadas por mi Padre; y nadie conoce al Hijo, sino el Padre, ni al Padre conoce alguno, sino el Hijo, y aquel a quien el Hijo lo quiera revelar.*

Las mentiras más grandes y perjudiciales que difunde el padre de mentira en el mundo suelen ser falsedades y errores relativos a la persona de Cristo. (Matthew Henry)<sup>9</sup>

**William Barclay** dice que *hay tres confesiones de Jesús en el Nuevo Testamento. Está la confesión de que Él es el Hijo de Dios (Mt 16:16; Jn 9:35-38 ); está la confesión de que Él es el Señor (Flp 2:11 ); y está la confesión de que Él es el Mesías (1Jn 2:22). La esencia de cada una de ellas es la afirmación de que Jesús tiene una relación única con Dios. Y negar esa relación es negar la certeza de que todo lo que Jesús dijo acerca de*

---

<sup>5</sup> Comentario de la Biblia Plenitud. Ed Caribe, Nashville, 1994

<sup>6</sup> Santa Biblia traducción contextual al castellano. 3ª Edición. Sociedad Bíblica Iberoamericana y Holman Bible Publisher, 1999

<sup>7</sup> Comentario Bíblico de William MacDonald. Ed CLIE, Viladecavalls, Barcelona, 1992

<sup>88</sup> Traducción Kadosh Israelita Mesianica de estudio. Diego Ascunce, 2003

<sup>9</sup> Comentario de toda la Biblia. Matthew Henry. Ed Unilit, Miami, 1999

*Dios es verdad. La fe cristiana depende de la relación única de Jesús con Dios. Juan, por tanto, tiene razón: el que niegue al Hijo, también ha perdido al Padre.*<sup>10</sup>

*John Stott dice que esta es la prueba doctrinal fundamental de la profesión del cristiano que se relaciona con su concepto de la Persona de Jesús. Si es unitario o miembro de una secta que niega la divinidad de Jesús, no es cristiano. Con esta prueba pueden ser fácilmente juzgados y rápidamente repudiados muchos cultos extraños que hoy tienen una atracción popular.*<sup>11</sup>

*Por tanto, dice Burdick, la herejía gnóstica no era un ligero desacuerdo teológico. Impactaba a la persona de Cristo, el mismo corazón de la fe cristiana, destruyendo la única manera por la cual el hombre puede tener acceso a una comunión salvadora con Dios.*<sup>12</sup>

---

<sup>10</sup> Comentario al N.T. William Barclay. Ed CLIE, 1995

<sup>11</sup> Las Cartas de Juan. John Stott. Ed Certeza, Buenos Aires, 1974

<sup>12</sup> Las Epístolas de Juan. Donald W Burdick. Ed Portavoz, Grand Rapids, Michigan, 1996